位

ん

研

 京 六 究 FILE 前立腺がんる 診断されたら

前立腺がんシリ (がん研究会有明病院の先生方にリ ズの第2回は、 リレー形式でご執筆いただいています)治療について詳しく説明します。

(表1)。 いますが、 左に前立腺がんのステ このステ 今回は特に限局性前立腺がん ージに基づいて治療を行 ジを示します

転移)がなく、 「リンパ節転移や遠隔転移 (骨や肺などの と呼ばれる、

で偶然に見つかったがん 切除した組織の5%以下で見つかる 切除した組織の5%を超えて見つかる 検査(針生検)によって見つかる 検査で異常が見られ、前立腺の中でとどまっているがん 前立腺の左右どちらかの1/2までにとどまっている 前立腺の左右どちらかの1/2を超えている 前立腺の左右両方に及ぶ 前立腺をおおう膜(前立腺被膜)を越えて進展しているがん 前立腺被膜の外まで進展している 膀胱や直腸、骨盤壁など前立腺に隣接する組織まで広がっ 所属リンパ節への転移がない 所属リンパ節への転移がある 遠隔転移がない 遠隔転移がある

検査ではがんが明らかとならず、前立腺肥大症などの手術

隣接する臓器までは広がっ 3 N 0 M 0 すなわち

て述べます ていない前立腺がん」に対する治療につい

るときには、

欧州泌尿器科学会が示

術と呼ばれる、

腹部に5~

6か所の小さ

的でした。しかしながら現在は低侵襲手

みながら手術をす

る、

とい

いう方法が一般立腺を肉眼的に

下腹部を縦に切開して前立腺を肉

る手術です

かつては開腹手

す

なわ

ち15四程

限局性前立

腺がんの治療方針を検討

法を含む放射線療法があります 前立腺摘除術、 者に対する標準的な治療法には、 ク限局性前立腺がんに対しては、 あてはまるかを確認しておきましょう。 いるリスク分類を参考にします(表2)。 患者さんは、自分がまずどのリスクに 中リスクと高リスク限局性前立腺がん患

外部照射または小線源療

根治

用いて手術することが多くなりました。 な切開をおいてロボットまたは腹腔鏡を

前立腺がんに対する低侵襲手術の90%

経過観

るため、

術後の合併症が低減されました。

比べて膀胱と尿道の吻合がスムーズであ

術に比べて出血が少なく、

腹腔鏡手術に

4月より保険適用となりました。開腹手

腺全摘の標準術式と言ってよいでしょう

本手術の合併症にはどのよう

のの、現在のわが国における根治的前立 開腹手術ではみられない合併症もあるも 低リ

的前立腺全摘です。 以上を占めるのがロボッ

日本では20

· を 用

いた根治

低リスク	T1~T2aおよびグリソンスコア≦6、PSA≦10ng/mL
中リスク	T2b、グリソンスコア7、PSA10~20ng/mL
高リスク	T2c~T3またはグリソンスコア8~10またはPSA>20ng/mL

器科全身麻酔手術で最も多数行 立腺全摘」と呼ばれ、 なぎあわせる (吻合)もので、「根治的前 から切り離して摘出 麻酔をかけて前立腺・精嚢を尿道と膀胱 察(積極的監視療法)も選択肢となり 限局性前立腺がんに対する手術は全身 Ļ 日本における泌尿 膀胱と尿道を

前立腺がんのステージ

(局所がん)

精嚢まで及ぶ

ているがん

T因子

T1

T₁b

T1c

T2

T2a

T2b

T2c

T3

T3a

T3b

T4

N0

M0

M1

N因子

M因子

わ

れて

●性機能障害:前立腺は精液を生成す

について述べておきます。

のがあるでしょうか。主な2つの合

放射線治療時の位置誤差を補正しなが んの画像情報 (X線画像等)を基に日々 した照射野(放射線を照射する範囲)で治 確に治療する技術で、 前立腺がんの場合、 副作用を抑えることが期待され GRTには様々な方法があり より腫瘍に集 体内に置い た

るため、

多くの患者さんで術後勃起障害

る神経も前立腺のすぐそばを走行して

なります。また、

勃起をコントロ

ルす

のため、根治的前立腺摘除術後は一部が少なくとも一部は損傷されます。

約筋と呼ばれる尿が漏れないようにす

Ź

その定義や術後経過時間、 に尿失禁が起こります。

失禁の発生率は、

般

神経温存ア

療でき、 ます。

臓器であるため、

術後は射精ができなく

術式がありますが、この神経温存術式を が起こります。勃起神経を温存する手術

口

チの有無によって異なります。

口

ボ

行ったとしても術前と同様の勃起は難し

に海綿体の血流を増やす薬物(バイアグ

など)を投与することも

あり

´ます。

開腹手術時代は「術後3

夕が出ております。

当科においても

6か月くら

得られた画像情報から位置のず

れ量を

方法などが用いられます。これらによ

めて位置を修正するので、

高精度な治

療 求 いことが多く、

勃起をサポ

するため

の発生率が低く、

回復期間も短いという

小さな金属マ

カー等の位置を確認する

ト支援手術は開腹手術と比べて尿失禁

神経温存術式は前立腺がんの発生部位や

ジにより可能な症例と難しい症例

いましたが、 はおむつやパッド

ロボット支援手術導入後

が可能となります。

が必要です」と説明

摘を行うと後述する尿失禁の回復も早

原則として温存できる神経は温存

●尿失禁:前立腺を摘除する際、

尿道括

ロボット支援

腹腔鏡下根治的

行うかなどの社会的状況に適しているか、

がご自身の病状や、通院で行うか入院で

主治医の先生とよく相談して決定するこ

ぞれの特徴を簡単に述べます。

の治療 そ

としては以下

の選択肢があり

/ます。 بح

限局性前立腺がんに対する放射線治

前立腺摘除術

(低侵襲手術)

とが重要です。

したほうがよいとされて

がありますので主治医の先生とよく相談

してください。

神経温存術式で前立腺全

明に変化してまいりました (図1)。

放射線治療

2か月以内に改善します」という

が 28 回、 けて照射 在臨床研究が進行中です 射 (超寡分割照射)を可能にす があります。これによりかつて38回にわ 回数を減らして通院などの負担を少なく なってきました。 する「寡分割照射」という方式で行うこと これらの放射線治療を、 または20回に減少できるよう していた前立腺がんのIMRT 今後さらなる寡分割照 なるべく照射 るべく、

用する方法があり、 後には抜去する方法で、 源 (イリジウム192)を挿入し治療終了 がん) に対しておこなう放射線治療です。 の高い局所前立腺がん(高リスク前立腺 けの高線量率 小線源治療 (LDR)と、 ある種の金属)を永久留置する低線量率 内照射療法には、 ●組織内照射:前立腺がんに対する組織 DRを外照射併用療法 (IMRT)と併 HDRは前立腺内に一時的に 小線源療法 (H 線源 (放射線の発生源。 通常の外照射単独療 主に再発リ 一時留置するだ R) があり

> 法に比べて前立腺内に多くの線量を照射 できる治療法です

いです 脳疾患などの併存症がないこと)が必要 程度の元気さ(全身麻酔を3時間くらい 者さんでも問題なく受け なのに対して、 かけても耐えられる基礎体力や、 の程度は低いとされており、 あります。しかしながら手術と比べてそ た消化管症状などの副作用(有害事象) 放射線治療にも頻尿・ 放射線は併存症がある患 皿尿・下 手術がある 心疾患・ が

経過観察

度が進行し ります。 き に M R 療の開始を提案します かかっていると判断され ま生きること」に対する過度のスト もちろん、 多くは3~6か月毎の 者さんの希望がある場合に薦められます。 て現在の生活を大切にしたい、 もなう副作用は必ずあります。 線いずれにしても治療を行えばそれにと のみを行う場合があります。手術・放射 者さんには、 者さん、低リスク限局性前立腺がんの など)をお持ちの患者さんや、 重大な併存症(重症の糖尿病や心疾患 数年に1回前立腺生検を行 病状の進行が認められる場合は していないか確認するとき Iによるチェッ 患者さんに「がんを抱えたま 治療せずに厳重に経過観察 PSA採血や、 ·検を行い、悪性 ックが必要です。 高齢の という患 原則とし 悪性 ع 患 患

は照射の直前や照射中に得られる患者さ ●画像誘導放射線治療 (−GRT):これ

図1

開腹手術

瘍に対してもその形に合わせて放射線を

できる方法です。

特に、

いびつな形の

照射することが可能です。

照射野内の放射線の強さに強弱をつけ、

RTという照射法は、 ●強度変調放射線治療(Ⅰ

放射線の照射中

に

MRT):

腫瘍に対して集中的に照射を行うこと

次回は「転移性・進行性前立腺がんについて」です。

好信先生

がん研究会有明病院泌尿器科医長

2001年東京医科歯科大学卒業。同大学泌尿 器科に入局し、国立がん研究センター東病院

を経て、2017年よりがん研究会有明病院に勤

務。前立腺がん・腎がんを含めた泌尿器がんの

診断と治療(特に外科的治療)に携わっている。